

ARTÍCULO ORIGINAL

Caracterización de las intoxicaciones agudas en edad pediátrica en Sancti Spíritus, 2014-2018**Characterization of acute intoxications in Sancti Spíritus pediatric age, 2014-2018**

Yarelyn Prieto Amude¹ Karen Remedios Rodríguez¹ Yanicel Sorí León¹ Yaumara María León Águila¹ Raylen Escobar Román²

¹ Universidad de Ciencias Médicas de Sancti Spíritus, Cuba

² Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez, Cuba

Cómo citar este artículo:

Prieto-Amude Y, Remedios-Rodríguez K, Sorí-León Y, León-Águila Y, Escobar-Román R. Caracterización de las intoxicaciones agudas en edad pediátrica en Sancti Spíritus, 2014-2018. **Medisur** [revista en Internet]. 2022 [citado 2026 Feb 10]; 20(1):[aprox. 8 p.]. Disponible en: <https://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/5148>

Resumen

Fundamento: las intoxicaciones agudas en niños constituyen una emergencia médica grave y son consideradas un problema de salud pública creciente a nivel mundial.

Objetivo: caracterizar las intoxicaciones agudas en pacientes con ingreso en hospital pediátrico de la provincia Sancti Spíritus en el período 2014-2018.

Métodos: se realizó un estudio descriptivo de corte transversal en el período 2014-2018. La información se obtuvo a través de la revisión de todas las historias clínicas de los pacientes ingresados. Se analizaron las variables edad, sexo, tipo de intoxicación circunstancial ya sea intencional o no, lugar de ocurrencia, vías de exposición, estadía hospitalaria y agente responsable. Se calcularon frecuencias absolutas y relativas.

Resultados: predominaron las intoxicaciones accidentales sobre las voluntarias, ambas con tendencia al aumento. Las niñas presentaron el mayor porcentaje, por causa intencional a partir de los 11 años; los varones prevalecieron en el rango de 1 a 5 años por causa accidental. Los medicamentos (66,7 %) fueron los agentes causales más involucrados en ambos tipos de intoxicaciones, la vía digestiva fue la más frecuentemente observada, representativa de un 95,6 %. El 80,6 % de los casos ocurrió en el hogar y presentaron una estadía hospitalaria corta, con tres días o menos en la mayoría de ellas.

Conclusiones: las intoxicaciones exógenas en niños son causa de morbilidad en la provincia de Sancti Spíritus, por lo que es de vital importancia dar seguimiento a los resultados obtenidos en esta investigación, tales como el índice de intoxicación por psicofármacos.

Palabras clave: envenenamiento, medicamentos, toxicología

Abstract

Background: acute poisoning in children is a serious medical emergency and is considered a growing public health problem worldwide.

Objective: to characterize acute intoxications in patients admitted to a pediatric hospital in Sancti Spíritus province from 2014 to 2018.

Methods: a descriptive cross-sectional study was carried out from 2014 to 2018. The information was obtained through the review of all the medical records of the admitted patients. The variables age, sex, type of circumstantial poisoning, whether intentional or not, place of occurrence; routes of exposure, hospital stay and responsible agent were analyzed. Absolute and relative frequencies were calculated.

Results: accidental poisonings prevailed over voluntary poisonings, both with a tendency to increase. Girls presented the highest percentage, due to intentional causes from 11 years old; boys prevailed in the range of 1 to 5 years due to accidental causes. Medications (66.7%) were the causal agents most involved in both types of poisoning, the digestive tract was the most frequently observed, representing 95.6%. 80.6% of the cases occurred at home and presented a short hospital stay, with three days or less in most of them.

Conclusions: exogenous intoxications in children are a cause of morbidity in the Sancti Spíritus province, so it is vitally important to follow up on the results obtained in this research, such as the rate of intoxication by psychotropic drugs.

Key words: poisoning, drug, toxicology

Aprobado: 2021-10-12 13:02:43

Correspondencia: Yarelyn Prieto Amude. Universidad de Ciencias Médicas de Sancti Spíritus. Sancti Spíritus. Cuba.
yarelynprietoamude@gmail.com

INTRODUCCIÓN

El origen de las intoxicaciones es una mezcla compleja de factores relacionados con el grupo de edad a que pertenece el paciente, con los tóxicos y venenos responsables y con las condiciones que determinan la exposición a estos últimos. Los accidentes e intoxicaciones tienen un preocupante incremento paralelo a las enfermedades crónicas, inmunológicas, ortopédicas, psicopatológicas o psicosociales, son causa creciente de morbilidad, hospitalización, invalidez e incluso la muerte.⁽¹⁾

Las intoxicaciones agudas constituyen una emergencia médica determinada por la exposición a diferentes sustancias. Sean intencionales, accidentales o inducidas, representan en la actualidad una entidad de riesgo que se presenta en las salas de emergencia a nivel mundial y puede comprometer gravemente la vida del paciente. Se estima que uno de cada 100 pacientes ingresados se debe a intoxicaciones y 8 de cada 100 de todas las autopsias que se realizan en el mundo son por muerte tóxica.⁽²⁾

El manejo de sustancias químicas implica la exposición a riesgos inherentes a las mismas durante todo su ciclo de vida, desde su fabricación hasta su disposición final. En todo el mundo se han identificado más de 13 millones de sustancias químicas, naturales o sintéticas, responsables del 95 % de estos eventos, por lo que el diagnóstico oportuno y el tratamiento óptimo de los afectados constituyen un gran reto para los servicios de salud. Para tener una idea de la magnitud del problema, aproximadamente más de 4 millones de personas sufren o mueren de intoxicaciones al año.⁽³⁾

La exposición a los tóxicos en edades tempranas suele ocurrir por diversas causas, tales como accidentes, automedicación, sobredosis, adicción, suicidio y por causas iatrogénicas. En general, las intoxicaciones representan aproximadamente el 10 % de los ingresos en las Unidades de Cuidados Intensivos pediátricos, con una mortalidad variable que va del 3 % al 10 % en diferentes países.⁽³⁾

Se han descrito dos grupos de afectados por intoxicaciones en los servicios pediátricos, con características totalmente opuestas: el primero, integrado por niños menores de cinco años, que representan el grupo más numeroso; el segundo, compuesto por adolescentes cuya mayoría se

intoxica de forma intencional, generalmente fuera del hogar.^(4,5) Reportes de publicaciones de diferentes países, informan que los medicamentos ocupan el primer lugar entre los agentes causales de las intoxicaciones y, en Cuba, la situación es similar.^(2,3,4)

Por la importancia que reviste el conocimiento de la morbilidad por esta causa y más aún en edades tempranas de la vida, consideradas un problema de salud pública creciente, en la mayor parte de los países y donde se realiza este estudio^(4,5) con riesgo de secuela y muerte, además del costo médico y social que implican, se decidió realizar esta investigación con el objetivo de caracterizar las intoxicaciones agudas de pacientes con ingreso en hospital pediátrico de la provincia Sancti Spíritus, en el período 2014-2018.

MÉTODOS

Se realizó un estudio observacional, descriptivo y transversal, de los casos atendidos e ingresados por intoxicaciones agudas en el Hospital Pediátrico José Martí Pérez desde el mes de enero de 2014 hasta diciembre de 2018.

En esta investigación se estudió todo el universo; el cual se definió a partir del total de historias clínicas de pacientes con edad pediátrica, atendidos en el hospital antes mencionado con diagnóstico de intoxicación aguda por cualquier causa. Se incluyeron todas las historias clínicas con diagnóstico de intoxicación exógena; y excluyeron todas las historias clínicas que no tenían los datos suficientes o claros.

Se estudiaron variables como la edad, sexo, tipo de intoxicación circunstancial ya sea intencional o no, lugar de ocurrencia, vías de exposición, estadía hospitalaria y agente responsable.

Se realizó un análisis de las variables de manera cuantitativa utilizando el cálculo porcentual. Se utilizaron tablas de distribución de frecuencias para plasmar dichos resultados.

Los datos de las historias clínicas y toda la información referente a la entidad estudiada y manejo médico, no fue motivo de ningún otro uso. Se mantuvo absoluta discreción sobre la identidad y otros aspectos relacionados de los pacientes incluidos en el estudio, de los médicos, personal de enfermería y otros trabajadores que actuaron en su diagnóstico, tratamiento y que facilitaron la información.

La investigación fue aprobada por el Consejo Científico de la institución.

RESULTADOS

Durante el período estudiado se presentaron 661 intoxicaciones agudas, de ellas 414 fueron accidentales (62,6 %) y 247 fueron intencionales (37,4 %).

En el año 2014 se presentaron 112 casos en total, de ellos el 77,7 % lo ocuparon las intoxicaciones no voluntarias o accidentales y el 22,3 % las voluntarias o intencionales; el período estudiado

se mantuvo con cifras similares a estas, hasta el año 2016. En el año 2017 se diagnosticó la mayor cantidad de pacientes, se obtuvieron 162 casos, para luego disminuir, solo con una diferencia de 11, a 151 casos en el año 2018, cuando las intoxicaciones accidentales disminuyeron a 49 y las intencionales aumentaron a 102.

Las intoxicaciones voluntarias están divididas en su forma de presentación más frecuente: el intento de suicidio, que se presentó el primer año con un 76 % y terminó en un 91,2 %. El abuso de sustancias presentó porcentajes que oscilaron entre el 24 % y el 8,8 %. (Tabla 1).

Tabla 1. Distribución de las intoxicaciones agudas según circunstancia y cuantía por años. Hospital Pediátrico, Sancti Spíritus 2014-2018

Tipo de intoxicación según circunstancia	2014		2015		2016		2017		2018	
	No.	%								
No voluntarias o accidentales	87	77,7	89	76,1	91	76,4	98	60,5	49	32,5
Intento	19	76	17	60,7	24	85,7	57	89,1	93	91,2
Voluntarias o intencionales										
Suicidio										
Abuso	6	24	11	39,3	4	14,3	7	10,9	9	8,8
Subtotal	25	22,3	28	23,9	28	23,6	64	39,5	102	67,5
Total	112	100	117	100	119	100	162	100	151	100

Al analizar la distribución según grupo de edades, sexo e intencionalidad de la intoxicación, se observó que el mayor porcentaje lo ocupó el sexo femenino con 378 casos para un 57,2 %. La circunstancia que predominó en ellas fue la intencional con 196 casos. Los grupos etarios más representativos para este género y también de forma general, fueron los 15-18 años (alcanzó el primer lugar) y 11-14 años para un 31,9 % y 28,4 % respectivamente, seguido por el de 1-5

años que en su totalidad no mostró diferencia porcentual importante con respecto a los adolescentes más jóvenes, con un 28,3 %. El sexo masculino mostró menor número, 283 para un 42,8 %, en su mayoría de causa no intencional con una frecuencia de 232 casos por esta causa, de ellos 126 (19,1 %) en el rango de edad de 1-5 años ilustran el mayor por ciento. Los menores de un año en su conjunto solo ocuparon el 1,4 %. (Tabla 2).

Tabla 2. Distribución de las intoxicaciones por grupos de edades, sexo e intencionalidad. Hospital Pediátrico, Sancti Spíritus 2014-2018

Grupos Edad (años)	Masculino						Femenino						Total	
	Intenc		Accid		Sub total		Intenc		Accid		Sub total			
#	%	#	%	#	%	#	%	#	%	#	%	#	%	#
<1	0	0	5	0,7	5	0,7	0	0	4	0,6	4	0,6	9	1,4
1-5	0	0	126	19,1	126	19,1	0	0	61	9,2	61	9,2	187	28,3
6-10	0	0	42	6,3	42	6,3	0	0	24	3,6	24	3,6	66	9,9
11-14	14	2,1	38	5,7	52	7,9	89	13,5	47	7,1	136	20,5	188	28,4
15-18	37	5,6	21	3,2	58	8,8	107	16,2	46	6,9	153	23,1	211	31,9
Total	51	7,7	232	35,1	283	42,8	196	29,7	182	27,5	378	57,2	661	100

Leyenda: Intenc (intoxicaciones intencionales), Accid (Accidentales)

Fuente: Historia Clínica.

Ocurrieron 26 intoxicaciones con alcohol (3,9 %), todas intencionales, que ocuparon el segundo puesto en esta condición. Los medicamentos constituyeron el agente causal fundamental, prevalecieron las benzodiacepinas (21,5 %) seguidas de los anticonvulsivantes (13,2 %) y los antihistamínicos (11,8 %). Los plaguicidas

estuvieron presentes en 14 casos (2,1 %); 1,8 % fue por plantas tóxicas, seguida de productos del hogar con el 1,7 %. Solo se diagnosticaron seis pacientes con intoxicación por pescado (escombroidosis) (0,9 %) y uno con intoxicación por monóxido de carbono lo cual representó el 0,2 %. (Tabla 3).

Tabla 3. Intoxicaciones según agente causal e intencionalidad. Hospital Pediátrico, Sancti Spíritus 2014-2018

Agente responsable	Intoxicación circunstancial				Total	
	Intenc	%	Accid	%	No.	%
MEDICAMENTOS	Benzodiacepinas	49	7,4	93	14,1	142 21,5
	Antidepresivos	23	3,5	14	2,1	37 5,6
	Antipsicóticos	9	1,4	0	0	9 1,4
	Anticonvulsivantes	31	4,7	56	8,5	87 13,2
	Barbitúricos	1	0,2	0	0	1 0,2
	Antihistamínicos	27	4,1	51	7,7	78 11,8
	Polimedamentosa	9	1,4	0	0	9 1,4
	Otros	44	6,7	34	5,1	78 11,8
	Total	193	29,2	248	37,5	441 66,7
Alcoholes (etanol)		26	3,9	0	0	26 3,9
	Plaguicidas	0	0	14	2,1	14 2,1
	Monóxido de carbono (CO)	0	0	1	0,2	1 0,2
	Cáusticos	0	0	1	0,2	1 0,2
	Cloro	0	0	16	2,4	16 2,4
	Producto uso industrial	0	0	17	2,5	17 2,5
	Subtotal	0	0	33	5	33 5
	Producto del hogar	0	0	11	1,7	11 1,7
	Kerosén	0	0	3	0,5	3 0,5
Hidrocarburos	Petróleo	0	0	6	0,9	6 0,9
	Subtotal	0	0	9	1,4	9 1,4
	Plantas Tóxicas	0	0	12	1,8	12 1,8
Alimentaria	Escombroidosis	0	0	6	0,9	6 0,9
	Sustancias tóxicas combinadas	9	1,4	0	0	9 1,4
	Sustancia tóxica desconocida	19	2,9	79	11,9	98 14,8
Total	247	37,4	414	62,6	661	100

Leyenda: Intenc (intoxicaciones intencionales), Accid (Accidentales)

Fuente: Historia Clínica.

Respecto a la vía de exposición, la más frecuente sin duda fue la digestiva con 632 pacientes representada por el 95,6 % del total de casos; seguida de la tópica, la inhalatoria y otras vías

con 14 casos (2,1 %), 8(1,2 %) y 7(1,1 %) respectivamente.

De acuerdo al lugar de ocurrencia, en su mayoría,

las intoxicaciones ocurrieron en el hogar, con 533 casos para un 80,6 %; seguido del área pública representada por el 7,9 %. Los demás lugares ocuparon porcentajes más bajos. Referente a la

estadía hospitalaria, en su mayoría fue corta, pues 537 pacientes tuvieron una permanencia de tres días o menos, que representa el 81,2 % del total. (Tabla 4).

Tabla 4. Intoxicaciones agudas según vía de exposición, lugar de ocurrencia y estadía hospitalaria. Hospital Pediátrico, Sancti Spíritus 2014-2018

Vía de Exposición	No	%	Lugar de Ocurrencia	Estadía Hospitalaria (días)		No	%	
				No	%			
Digestiva	632	95,6	Hogar	533	80,6	3 o menos	537	81,2
Tópica	14	2,1	Centro de Estudio	24	3,6	4 a 7	93	14,1
Inhalatoria	8	1,2	Centro Laboral	17	2,6	8 y más	31	4,7
Otros	7	1,1	Área pública	52	7,9			
Total	661	100	Desconocido	14	2,1			
			Otros	21	3,2			
			Total	661	100			

Fuente: Historia Clínica.

DISCUSIÓN

Uno de los resultados de la presente investigación se refiere a las frecuencias de aparición de las intoxicaciones por año y se identifican además, las circunstancias en que ocurrieron. En torno al total de cada año, se puede observar que estas aumentaron desde el 2014 hasta el 2017 y disminuyeron en el 2018. Los datos revelan que conjuntamente a esta disminución, hay otra particularidad muy notoria en este último año, que dista de las frecuencias de los restantes. Específicamente la diferencia radica en que, mientras en los años del 2014 al 2017 la frecuencia de intoxicaciones no voluntarias o accidentales es mayor que las voluntarias o intencionales, en el 2018, la frecuencia de estas últimas es muy alta y llega a ocupar un porcentaje superior con respecto a las involuntarias. Se tiene en cuenta, en el análisis de las dos circunstancias que, en el inicio del período, el porcentaje que representa a las intoxicaciones accidentales es alto, pero disminuye a medida que transcurren los años y al final es muy baja. En las intoxicaciones voluntarias ocurren de forma inversa, las cuales comienzan con cifras bajas para luego aumentar hasta que al final del período estudiado en que alcanzan cifras altas, que llegan a ser superiores a las accidentales en el año 2018.

En la literatura revisada hay evidencias de que la causante intento suicida también tiene frecuencias similares a las obtenidas por esta investigación. Un hospital pediátrico de la provincia de Santiago de Cuba, detectó un incremento notable de la morbilidad por esta causa desde finales del 2010 hasta el 2016, con la duplicación del número de escolares y adolescentes atendidos por este motivo, y el consiguiente impacto negativo y social, tanto en el plano institucional como en el familiar. En un estudio epidemiológico de un solo año, en niños y adolescentes hasta 18 años en este centro, la mayoría de las intoxicaciones fueron intencionales.⁽⁶⁾ Los resultados del presente estudio coinciden con ellos, bien se podría preguntar si este es el precedente de nuevas tendencias en la presentación de las intoxicaciones en la provincia Sancti Spíritus. En un estudio realizado en Baracoa, período 2011-2012, predominaron también las intoxicaciones de forma intencional y estaban relacionadas sobre todo con inestabilidad emocional en la familia.⁽⁷⁾

Otra de las causantes de intoxicaciones agudas de tipo voluntaria fue el abuso de sustancias, que en el estudio fueron bajas en todos los años, con respecto a la otra causa, el intento suicida. Las frecuencias estimadas fueron similares a las reportadas por el Servicio de Información de Urgencias del CENATOX donde tienen una

tendencia al aumento, situación que se comenta como preocupante en ese estudio.⁽⁸⁾

Otros datos obtenidos en el presente estudio, reflejan que las intoxicaciones de causa accidental tienen cifras representativas altas en todos los años, con la excepción del 2018. Sus porcentajes son muy similares en los tres primeros años, aunque tuvieron una tendencia a disminuir como se comentó al inicio; esta disminución fue muy discreta hasta el año 2016. Estos resultados, con porcentajes altos de intoxicaciones accidentales son muy similares a otros estudios reportados en el país.⁽⁹⁾

La Asociación Española de Toxicología, reportó un 63 % de intoxicaciones no intencionales; también señala esta causa como el principal mecanismo de intoxicación en todas las regiones estudiadas en España.⁽¹⁰⁾

El sexo, al igual que la edad, no debe analizarse como causa única ni de forma aislada si se produce una intoxicación durante la infancia. En este caso existió un predominio del sexo femenino, lo cual se corresponde con lo expuesto en varios estudios sobre el tema, que muestran un predominio de féminas entre los niños y adolescentes con intoxicaciones exógenas.^(3,6,7,9)

Si se continua el análisis del sexo femenino y se correlaciona con la edad, se puede observar que la distribución no es uniforme, dado por tres picos de edades: las adolescentes de 15 a 18 años, que fue el grupo más representativo, seguido por el de 11 a 14 años, y en tercer lugar, las preescolares de 1 a 5 años; cifras que ocupan el mismo lugar en comparación con los resultados totales. Muy similar a esta distribución es la obtenida por Rodríguez García y cols., en su estudio de las intoxicaciones graves en niños.⁽⁷⁾

El sexo masculino fue distintivo en el rango de edad de 1 a 5 años, seguido por el de 6 a 10, con frecuencias que duplicaron a la cantidad de niñas en estas categorías y siempre por causa no intencional. No se encontraron trabajos que aportaran evidencias científicas que justifiquen este comportamiento.

Entre las adolescentes predomina la forma voluntaria, expresada como un intento de suicidio. La preferencia de las féminas por este tipo de método tiene un sustrato histórico y sociocultural según se refiere en múltiples trabajos.^(3,6,9) En otros países los adolescentes del sexo femenino fueron los pacientes comunes de

envenenamiento intencional y la ingestión farmacéutica fue la principal causa de envenenamiento.⁽¹¹⁾

De forma general, existió un predominio de los medicamentos como agentes tóxicos, los cuales fueron los causantes de las intoxicaciones intencionales y no intencionales, con cifras que superaron más del 50 %. Esta situación es muy llamativa, si se tiene en cuenta que existen muchas sustancias que podían compartir estos números, y que los niños no deben tener acceso a los medicamentos.

Estos resultados son análogos a los encontrados en varias investigaciones realizadas en diferentes provincias del país, entre las que se destacan Pinar del Río, Cienfuegos, entre otras.^(3,6,9) A nivel mundial, los fármacos tienen un protagonismo bastante elevado; han sido descritos como causa de intoxicaciones en diversos países como Colombia, EUA, Uruguay y muchos otros.^(12,13,14)

De acuerdo a los grupos farmacológicos, se observó que los psicofármacos obtuvieron el mayor porcentaje, situación que está reflejada también, en publicaciones de otros autores. Están referidos como los más frecuentemente implicados tanto en eventos accidentales como intencionales.^(14,15,16)

En Nueva Zelanda, cuando se estudiaron las causas de intoxicación intencional, los medicamentos que con mayor frecuencia se encontraron fueron los ansiolíticos, antidepresivos, antiinflamatorios, analgésicos y antipiréticos.⁽¹⁷⁾ En Australia, en un estudio de veintiséis años, además de los fármacos mencionados, se incluyen también la teofilina, el alcohol y los barbitúricos, como los agentes que más daño ocasionaron, además de incrementar la mortalidad por el consumo de los mismos.⁽¹⁸⁾ Aquí la intoxicación etílica se presentó como la segunda causa de intoxicaciones intencionales después de los medicamentos; igual resultado al obtenido por Pérez del Toro y cols.,⁽⁶⁾ al abordar las características clínicas y epidemiológicas relacionadas con intoxicaciones exógenas en niños y adolescentes. En la sociedad cubana está muy difundida como elemento indispensable para lograr un adecuado estado de satisfacción. Son las bebidas alcohólicas las sustancias de abuso, que se pudieran catalogar como la droga más conocida, así como uno de los agentes causantes de intoxicaciones agudas más frecuentes, refiere Carrera González y cols.⁽¹⁹⁾

La vía oral o digestiva es la exposición clásica, por ser reportada como la de mayor frecuencia. Los resultados de este estudio, coinciden con todos los similares consultados.^(3,9)

El hogar estuvo involucrado como el lugar de ocurrencia más frecuente. Estos resultados pueden estar relacionados con los agentes causales más frecuentes de esta investigación, que muy bien se encuentran en el hogar, como los medicamentos, muchos productos de uso doméstico habitual, como el cloro, los productos de limpieza, el alcohol y plantas ornamentales. Estos resultados son afines a la mayoría de la bibliografía revisada.^(3, 9, 20)

La estancia hospitalaria reportada se ubicó en tres días o menos para la mayoría de los pacientes, lo que nos habla de un corto tiempo para la solución del cuadro clínico, coinciden muchos de los reportes estudiados.^(7,21) Estudios realizados por Tejera Aguilar y colaboradores en el 2016 reportaron porcentajes similares a los obtenidos en esta investigación.⁽²⁰⁾

Se caracterizaron las intoxicaciones exógenas en niños en la provincia de Sancti Spíritus, las cuales son causa de morbilidad para dicha provincia, por lo que es de vital importancia dar seguimiento y solución a los resultados obtenidos en esta investigación.

De forma general este fue el primer reporte de intoxicaciones exógenas realizado en la provincia de Sancti Spíritus; en el cual se abordó específicamente *a priori* la incidencia de sustancias tóxicas en edades pediátricas. En el estudio realizado, predominaron las intoxicaciones accidentales sobre las voluntarias con una tendencia al incremento del número de casos en los años comprendidos desde 2014 hasta 2017. Las intoxicaciones prevalecieron en las féminas adolescentes por causa intencional y en los varones menores de 5 años por causa accidental. Los medicamentos, específicamente los psicofármacos fueron los agentes más involucrados en ambas causas. La vía digestiva fue la más frecuente. De forma mayoritaria ocurrieron en el hogar y la estadía hospitalaria fue corta en la mayoría de los casos.

Conflictos de intereses

Los autores declaran que no tienen conflicto de intereses.

Contribuciones de los autores

Conceptualización: Raylen Escobar Román.

Curación de datos: Yarelyn Prieto Amude, Karen Remedios Rodríguez, Yanicel Sorí León, Yaumara María León Ávila.

Análisis formal: Yarelyn Prieto Amude, Karen Remedios Rodríguez, Yanicel Sorí León, Yaumara María León Ávila.

Investigación: Yarelyn Prieto Amude, Raylen Escobar Román.

Metodología: Yarelyn Prieto Amude, Raylen Escobar Román.

Visualización: Yarelyn Prieto Amude, Karen Remedios Rodríguez, Yanicel Sorí León, Yaumara María León Ávila.

Redacción del borrador original: Yarelyn Prieto Amude, Raylen Escobar Román.

Redacción, revisión y edición: Raylen Escobar Román

Financiamiento

Universidad de Ciencias Médicas de Sancti Spíritus. Sancti Spíritus. Cuba.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Sánchez Crespo EA. Intoxicaciones. AMF. 2017 ; 13 (9): 517-22.
2. Rios González CM, Toscano Ponce AG, De Benedictis-Serrano GA, MJ G-T. Características clínicas y epidemiológicas de las intoxicaciones en el Hospital General Docente Ambato de Ecuador, 2013 a 2014. Revista Virtual de la Sociedad Paraguaya de Medicina Interna [revista en Internet]. 2018 [cited 7 Ago 2019] ; 5 (1): [aprox. 7 p]. Available from: https://redib.org/Record/oai_articulo2759642-caracteristicas-clinicass-y-epidemiologicas-de-las-intoxicaciones-en-el-hospital-general-docente-ambato-de-ecuador-2013-a-2014.
3. Pérez Rivadulla C, Sáez Yumar L, Casado Díaz S. Intoxicaciones graves pediátricas en unidad de cuidados intensivos. Rev Ciencias Médicas [revista en Internet]. 2018 [cited 7 Ago 2019] ; 22 (1): [aprox. 8p]. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&

[pid=S1561-31942018000100003.](#)

4. Pérez Medina Y, Fernández Villalón M, Urgellés Díaz D, Leyva Peguero Y, Fernández Villalón M. Morbilidad por intoxicaciones exógenas en un hospital pediátrico de Santiago de Cuba. MEDISAN [revista en Internet]. 2020 [cited 7 Ago 2019] ; 24 (6): [aprox. 8p]. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192020000601200&lng=es.

5. Buffone I, Dejter M, Fortunatti E, García Elliot F, Irazabal C, Marlia R, et al. Caracterización de la consulta por intoxicación medicamentosa en los adolescentes en el Hospital Municipal de Bahía Blanca, Buenos Aires. Arch Arg Pediatr. 2018 ; 116 (4): 279-82.

6. Pérez del Toro Y, Pérez Medina Y, Fernández Villalón M, Fernández Villalón M. Algunos aspectos clínicos y epidemiológicos relacionados con las intoxicaciones exógenas en niños y adolescentes. MEDISAN [revista en Internet]. 2018 [cited 7 Dic 2019] ; 22 (4): [aprox. 6p]. Available from: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S1029-30192018000400007.

7. Rodríguez García K, Hernández Faure C, Ubals Gómez R, Reyes Matos I, Vázquez García I. Características clínico-epidemiológicas de la intoxicación exógena grave en niños. Rev Inf Cient. 2015 ; 89 (1): 12-20.

8. Mederos Gómez A, Oduardo Lorenzo M, García González Y. Intoxicaciones por drogas de abuso. Consultas toxicológicas al Centro Nacional de Toxicología. 2004-2012. Rev Hosp Psiquiátrico de La Habana [revista en Internet]. 2014 [cited 5 Ago 2019] ; 11 (suppl): [aprox. 6p]. Available from: <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=54538>.

9. Chávez Amaro DM, Mantecón Ledo MI, Capote Padrón JL, Hernández López MA, Rocha Vázquez M. Comportamiento de las intoxicaciones agudas en la unidad de cuidados intensivos pediátricos de Cienfuegos. Medisur [revista en Internet]. 2017 ; 15 (4): [aprox. 6p]. Available from: <http://medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/3551/2366>.

10. Salazar J, Zubiaur O, Azkunaga B, Molina J, Mintegi S. Diferencias territoriales en las intoxicaciones agudas en menores de 14 años en España. Anal Pediatr. 2015 ; 82 (1): e39-e43.

11. Lee J, Fan NC, Yao TC, Hsia SH, Lee EP, Huang JL, Wu HP. Clinical spectrum of acute poisoning in children admitted to the pediatric emergency department. Pediatr Neonatol. 2019 ; 60 (1): 59-67.

12. Flórez Buitrago AC, Cortes Aguirre DM, Rativa Velandia M, Nieto Poveda EC, Dueñas Garzón AL, Orjuela Céspedes CL. Intoxicación infantil por medicamentos: experiencias de las madres que acudieron a un hospital público de II nivel en Bogotá D.C.-Colombia. Ciencia. Tecnología e Innovación en Salud. 2017 ; 2: 23-36.

13. Gummin D, Mowry J, Spyker D, Brooks D, Fraser M, Banner W. 2016 Annual Report of the American Association of Poison Control Centers' National Poison Data System (NPDS): 34th Annual Report. Clinical Toxicology. 2017 ; 55 (10): 1072-254.

14. Amigo C, Noel Tortorella M, Domínguez Trobo V, Speranza N, Laborde A, Tamasiunas G. Perfil epidemiológico de las intoxicaciones por antidepresivos recibidas en el Centro Información y Asesoramiento Toxicológico uruguayo en el período 2010-2012. Rev Méd Uruguay. 2018 ; 34 (4): 201-8.

15. Valer Monterde O, Satústegui Dordá P, Campos Calleja M. Perfil epidemiológico del paciente pediátrico intoxicado atendido en urgencias. Metas Enferm. 2017 ; 20 (17): 62-7.

16. Kizilyildiz BS, Karaman K, Özen S, Üner A. Acute intoxications among Turkish children. Minerva Pediatr. 2018 ; 70 (1): 46-50.

17. Kumpula EK, Nada Raja S, Norris P, Quigley P. A descriptive study of intentional self-poisoning from New Zealand national registry data. Aust NZ J Public Health. 2017 1-6.

18. Buckley NA, Whyte IM, Dawson A, Isbister GK. A prospective cohort study of trends in selfpoisoning, Newcastle, Australia, 1987-2012: plus a change, plus c'est la même chose. MJA. 2015 ; 202 (8): 438-43.

19. Carrera González E, Herrera JL, García Fernández CR, Fernández Ros LM. Relación entre pacientes con diagnósticos de intoxicación por bebidas alcohólicas y presencia de hipoglucemia. Revista Habanera de Ciencias Médicas. 2016 ; 15 (4): 599-609.

20. Tejera Aguilar ME, Martínez Bernal Y, Escobar

Román R, Sori León Y. Intoxicaciones por plantas atendidas por el Centro de Toxicología de Villa Clara. 2012 - 2015. RETEL Revista de Toxicología en Línea. 2016 (48): 43-52.

21. Miguel Bouzas J, Aboy Álvarez B, Díaz

Acevedo M, Castro Tubío E, Montero Pérez O, Tabernero Duque M. Estudio epidemiológico de las intoxicaciones agudas atendidas en el Hospital Povisa (Vigo, España) durante un año. Rev Toxicol. 2016 ; 33 (2): 93-7.